

# Chemin faisant, durablement

Claude Pichonnaz\*

Mains Libres 2025; 3:149 | DOI: 10.55498/MAINSLIBRES.2025.01.3.0149

Comme annoncé dans notre dernier numéro, nous avons franchi une nouvelle étape dans notre démarche de rapprochement entre recherche et pratique clinique, avec la mise en œuvre de notre premier webinaire « Focus sur un article ». Cette initiative concrétise notre objectif de favoriser une compréhension mutuelle entre les auteures d'articles scientifiques et les clinicien·nes, en créant un espace de dialogue.

La thématique retenue pour cette première expérience se prêtait parfaitement à une approche interdisciplinaire entre physiothérapeutes et ostéopathes. Nous avons en effet accueilli Stéphane Kaczorowski, ostéopathe et collaborateur scientifique dans la filière ostéopathie de la HEdS-FR, auteur de l'article « Dissection d'artère cervicale : proposition d'arbre décisionnel à l'usage des thérapeutes manuels », qui a partagé son point de vue avec Pierre Balthazard, physiothérapeute et maître d'enseignement à HESAV, sur cette problématique délicate de la dissection de l'artère cervicale.

Le débat a été d'un très bon niveau, tant entre les intervenants qu'avec le public. Cent personnes exactement se sont connectées, dont un auditoire entier du [Collège d'ostéopathie du Pays basque](#), un bel exemple de rayonnement interrégional de notre revue. Les retours positifs nous confirment l'intérêt de cette formule que nous allons reproduire. Si vous craignez d'avoir manqué cet événement, sachez que la maison *Mains Libres* ne recule devant aucun sacrifice et que vous pouvez retrouver l'enregistrement du webinaire sur notre plateforme de formations [Dissection d'artère cervicale - Mains Libres Formations](#). Nos remerciements chaleureux vont à notre éditeur Médecine & Hygiène, sans qui cet événement n'aurait jamais pu exister.

Si vous appréciez les événements organisés par *Mains Libres*, n'oubliez pas de vous inscrire à notre 24<sup>e</sup> Symposium « [Bien vieillir la belle affaire](#) » le 27 novembre, ou encore à notre première journée de formation pratique post-symposium « [Spécificités de la lombalgie après 50 ans](#) » le 28 novembre.

Autre nouveauté d'importance : l'inauguration d'une rubrique « Durabilité en santé » sur notre site, lancée par la parution d'un éditorial invité rédigé à huit mains. Cette nouvelle rubrique sera alimentée par les articles déjà parus et ceux à venir, ainsi que par les contenus de sites amis tels que celui de [l'Environmental Physiotherapy Association](#). L'abord de la thématique de la santé durable ne pouvant se limiter aux seuls points de vue des physiothérapeutes et ostéopathes, la rubrique sera également ouverte à toutes les thématiques transversales de santé durable issues des autres professions.

La création de cette rubrique répond à l'importance des enjeux environnementaux, sociaux et économiques dans les pratiques de physiothérapie et de l'ostéopathie. Elle vise à promouvoir des soins responsables, accessibles et respectueux des ressources, tout en valorisant la prévention et l'éducation à la santé. Cette rubrique offrira un espace de réflexion, de recherche et d'innovation pour accompagner les professionnel·les vers une pratique plus durable.

Nous sommes heureux de pouvoir vous annoncer ces nouveautés, qui viennent enrichir notre offre à l'attention des professionnel·les de santé. Voilà pour la partie émergée de l'iceberg. En parallèle, nous continuons d'oeuvrer pour consolider nos soutiens auprès de la HES-SO et de nos associations partenaires, car là aussi il y a un travail fondamental à réaliser pour un développement durable de *Mains Libres*. Ce travail patient de consolidation reste indispensable pour asseoir les bases d'un projet qui se veut pérenne et au service de toute la communauté des physiothérapeutes et ostéopathes.

L'avenir se construit pas à pas, avec méthode et détermination. *Mains Libres* poursuit son chemin, enrichie de ces nouvelles possibilités d'échange, et forte de la confiance que vous lui témoignez.

\* Lausanne, rédacteur en chef de *Mains Libres*, HESAV Haute école de santé – Vaud, HES-SO/Haute École Supérieure Spécialisée de Suisse Occidentale, Lausanne, Suisse